

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, pri.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Federación de Sociedades Obreras de Baleares

Por acuerdo del comité se le convoca á reunión General para el martes 7 del corriente á las 8 de la noche, para deslberar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.
- 2.º Renovación de los cargos que cesan en sus funciones según previene el Reglamento.
- 3.º Dar dictamen del estado, económico de la Federación, y
- 4.º Propositiones generales.

Palma 3 Agosto de 1906.—P. A. del C.—El Secretario, Antonio Brazales.

EL ALCOHOLISMO

Al sentir de varios socialistas, cada vez menos numerosos por fortuna, es absurdo combatir directamente el alcoholismo porque el abuso del alcohol, como todas las otras formas del pauperismo moral, es la consecuencia de una organización social defectuosa, y no desaparecerá por completo más que con esta misma organización.

Es como si dijéramos que es absurdo combatir el cólera ó la fiebre amarilla porque estas calamidades provienen de los pantanos pestilentes de la desembocadura del Ganges ó del Mississippi y que no desaparecerán completamente hasta que estos horribles pantanos sean saneados.

No intentemos eliminar (todo lo contrario) la importancia capital de los factores económicos, de las malas condiciones de existencia del proletariado, de entre las causas del alcoholismo; pero, aún admitiendo que no entren en juego otros factores, no sería esto una razón para cruzarse de brazos y esperar que la Revolución social nos desembarace definitiva y radicalmente de una calamidad que causa más víctimas que la fiebre amarilla y el cólera.

Desde hoy, todos los socialistas militantes tienen como deber imperativo predicar contra el alcoholismo por la palabra y, sobre todo, con el ejemplo, demostrando á los que creen encontrar en el alcohol una reconfortación, un suplemento de fuerzas, una fuente de energías, la completa falsedad de sus esperanzas.

«El alcohol, escribía nuestro compañero el Dr. d'Haenens en los *Annales de la Société de Médecine de Anvers* (junio de 1900), el alcohol no es un estimulante, no es un tónico, no es un alimento... Podemos decir, con el profesor Krapelin, que sólo tiene un privilegio: el de desatar la lengua á los imbéciles.»

Todo el dinero que el proletariado consagra—más de cien millones de francos al año sólo en Bélgica—á consumir ginebra y otros venenos del mismo género, es *dinero perdido*.

¡Qué digo! Valdría mil veces más que fuese perdido, siquiera no sirviese para causar mal.

¡A la obra, pues, camaradas socialistas! Que la energía de vuestra acción haga acudir á las enormes sumas que ahora afluyen á la bolsa de los taberneros. Que vuestra incesante propaganda, disminuyendo el consumo de la ginebra, aumente el consumo de periódicos, de folletos, de publicaciones de todas clases

Acordaos de nuestra divisa:

¡*Contra el alcohol por el libro!*

E. Vandervelde.

NOTAS SUELTAS

Aun rebajando bastante de lo que hacen suponer las informaciones de la prensa burguesa, ya que poco crédito merecen las noticias que esta propala, puesto que un día dá como triunfante á la Revolución rusa y al otro la presenta como muerta y aplastada por el poder del zarismo, lo indudablemente cierto es que ha comenzado el principio del fin, para el despótico régimen de opresión y esclavitud que representa Nicolás II, y que el triunfo definitivo de aquella, se acerca rápidamente.

El golpe de Estado que el insensato emperador y su imbécil Gobierno llevaron á cabo, disolviendo airadamente la Duma, será la gota que hará rebotar el vaso de la indignación, por todos los ámbitos de la Rusia.

Y la señal del divorcio completo, entre el Pueblo y la imperial autocracia.

Que equivale á decir, derrota de esta.

Y de lo que representa.

**

En el Manifiesto que la Duma dirigió al país, después de su disolución, aconseja al Pueblo que se niegue á dar soldados y dinero al Zar. «Ni un *Kopeck* al trono ni un soldado al ejército» dice textualmente.

Que viene á ser el «Alfa» y la «Omega» de todo su poderío y de todo el que pretenden tener emperadores, reyes, sultanes y cuantos tienen la pretensión de que les consideremos de origen distinto de los demás mortales, y con derechos *divinos* para su uso particular.

Así es que, en cuanto se les escurran de entre las manos aquellos dos elementos, (opresores del cabo al rabo) ¡adiós mi dinero: es decir, su pretendido poder *sobrenatural*.

De presumir es, que el Pueblo ruso preste oídos á lo que le aconseja la Duma.

Y que haga lo que esta le pide.

Para acelerar su triunfo.

**

Dreyfus, el ciudadano francés que durante una interminable década sufrió toda suerte de vejámenes por parte de la justicia burguesa, in-

fluida por los miserables manejos de la gente reaccionaria y rehabilitado al fin, gracias á la firme constancia de su voluntad y á la campaña generosa iniciada por el inolvidable Zola, en su tremendo al par que sublime artículo «Yo acuso» y secundada con entusiasmo por los hombres de recto proceder y honrado pensar, ha sido víctima de una nueva villanía.

Invitado á un banquete que debía darse en cierto Circulo Militar, allí fué vilmente agredido por oficiales de la taifa de los Merciers que, por lo visto, no pueden tragar que la verdadera justicia haya triunfado por esta vez.

Y os que, de quienes fuerou bastante canallas para fabricar todo un tejido de embustes é indignidades con objeto de lograr la condena de un hombre inocente, no cabe esperar acto noble

Han de proceder como quienes son.

Canallescamente.

**

En las últimas elecciones legislativas celebradas en Dinamarca, el Partido Socialista logró un señalado triunfo. De 16 diputados con que contaba en el anterior Parlamento, ha pasado á 24 que tendrá en el nuevo.

Por todas partes nuestras doctrinas van reclutando nuevos adeptos y adquiriendo arrollador empuje. Lo mismo en Europa, que en América, como en Asia, el proletariado va despertando de su somnolencia y engrosa las filas del Socialismo.

No está lejos, por lo tanto, el día de su emancipación.

Porque ese es el camino.

**

Poco más de medio año hace que, por iniciativa de algunos eminentes publicistas americanos, entre ellos, Upton Sinclair, el autor de la *Jungle*, libro en el cual se revelaron los criminales medios que se emplean en los mataderos y fábricas de conservas de carne en Chicago; Jack London; Simons; English Waling y otros reputados escritores, se fundó la organización socialista universitaria, y hoy ya cuenta con un millar de adherentes.

Repartidos estos entre las grandes universidades de los Estados Unidos, desde allí esparcen la semilla socialista, que ha de dar por fruto nuevos pensadores, que estudien y profundicen los fundamentos del socialismo Internacional.

Y pulvericen, con su lógica, los carcomidos cimientos, dó se asienta el régimen capitalista.

Para que más pronto se derrumbe.

**

Frailes capuchinos, frailes franciscanos, frailes mercedarios, frailes y monjas de todas castas, marcas y colores, van invadiendo nuestra capital y Mallorca entera.

Braceros de los campos y oficiales de todos oficios de las villas, pueblos y ciudades, emigran á lejanas tierras, en busca del mendrugo que en

su país natal se les escatima, y no pocas veces se les niega del todo.

Se van las abejas y viene un enjambre de zánganos ¡Buena; pero buena se vá poniendo la *Perta del Mediterraneo!*

Mientras los indígenas, productores de todo lo útil, apenas podemos comer, mantendremos infinidad de parásitos.

Lo de siempre; á perro flaco todo son pulgas. Es el sino de los cuerpos débiles.

Y aquí vamos quedando en los puros huesos. Por indiferentes

EL CLERO EN EL CONGRESO

Sabrosos datos

Para los que sueñan la democracia de una República, les facilitamos los siguientes datos tomados de un periódico de Buenos Ayres que se publica en la Boca, República Argentina.

La discusión del presupuesto del culto en la Cámara de Senadores ha dado ocasión para que el millón y medio de pesos, mensuales que gozan del erario los reverendos, sean aumentados en la manera siguiente:

Encargado de negocios (?)

ante la Santa sede 7.200 \$ oro sellá.

Creación del obispado

de Santiago del Est. 19.940.

Refuerzos á varias

partidas 19.000.

Y con la perspectiva de la declaración del senador (1) Manuel Lainez de que en el presupuesto á discutirse el año entrante, serán creados un obispado y un seminario por cada provincia argentina—porque el clero está muy desmoralizado en las provincias y necesitan el freno y vigilancia de los obispos!!!

Y el pueblo de la República tiene que prepararse y reunir dinero economizando sobre su hambre y su sed, para pagar los obispos y los seminarios que es la incubadora de aprendices de frailes!

En Bélgica por cada 20 habitantes hay un monje ó un fraile. Los conventos son 229 con 4775 frailes. Los monasterios son 1546 con 25,380 monjes pero al paso que vamos los eclipsaremos nosotros.

No nos basta con los 19000 clérigos y frailes existentes en la República, no nos son suficientes los que diariamente y por cincuentenas llegan á nuestro puerto vomitados por la Europa, no, es necesario fundar nuevos seminarios para que si Bélgica tiene un fraile por cada 20 habitantes, nosotros tengamos 2 frailes por habitante.

¿Que necesidad hay de ese encargado de negocios ante la Santa Sede?

¿Que negocios se pueden tener con el Vaticano?

No vemos ningún negocio moral, útil, práctico, ni de provecho para nadie. Y el que los tenga que los pague de su pelucillo propio y no se obligue á los habitantes que son de distintas creencias á sostener los zánganos que no son de su religión.

Lo que se gasta en el culto debe gastarse en la fundación de escuelas y así tendremos menos frailes pero más cultura.

Los asilos se cierran por falta de sosten, de los hospitales se rechazan los enfermos por falta de camas, la casa de espósitos no tienen cabida para los niños y por ello diariamente los arrojan á la calle, no hay asilos nocturnos para los hijos de la desgracia, pero se piensa en que debemos tener un cardenal, dos arzobispos, catorce obispos, diez obispos auxiliares para cada territorio y veinte y cuatro seminarios conciliares á más de los ya existentes!!

No exajeramos en nada. Hemos hecho una prolija estadística de las iglesias de toda la República con excepción de la Capital federal que esa está á la vista nuestra, donde no hay cuadra que no tenga una iglesia ó un convento, y nos dá el siguiente resultado:

Buenos Aires con 97 partidos tiene 204 iglesias—Santa Fe con 18 departamentos, tiene 90—Entre Ríos con 15 tiene 42—Corrientes con 25 tiene 75—Córdoba con 25 tiene 170—San Luis con 8 tiene 31—Santiago del Estero con 20 tiene 75 (y donde hay 82000 de analfabetos)—Tucumán con 11 tiene 55—Salta con 21 tiene 63—Jujuy con 14 tiene 56—Mendoza con 16 tiene 50—San Juan con 19 tiene 55—La Rioja con 18 tiene 49—Catamarca con 15 tiene 45—Y en los territorios y gobernaciones es como sigue: Misiones en 4 departamentos tiene 6 iglesias—Formosa en 5 tiene 7—Chaco en 7 tiene 7—Los Andes en 3 tiene 3—Pampa en 15 tiene 15—Neuquen en 5 tiene 5—Río Negro en 7 tiene 8—Chubut, en 3 tiene 3—Santa Cruz en 4 tiene 4—Tierra del Fuego en 4 tiene 4.

Pero esto aún no es suficiente, hay que hacer más y para ello se cuenta con la complacencia de los legisladores y las larguezas del erario nacional.

El pueblo paga y no dice nada y el país es fructífero y rico pero no para el trabajador sino para los frailes que de todo consiguen y todo obtienen á trueque de una bendición.

Manuel Lainez *leader* de ellos en la Cámara de Senadores y esos otros senadores—que nada dicen aunque vean arrojar el dinero del pueblo á manos llenas al culto católico—eso asegura el bienestar de los frailes y sin ser profetas, ni con pretensión de tales los cinco millones de habitantes de la República no aumentarán, pero si tendremos seis ó siete millones de curas y frailes á quien mantener y de quien ser tributario y esta república se convertirá en las misiones más grandes y productivas de que haya memoria en la historia.

Y bien merecido que lo tenemos por nuestra falta de energía.

Drof.

LA LIBERTAD

Mientras las riquezas producidas por la clase trabajadora sean aprovechadas principalmente por una insignificante minoría parasitaria; mientras la inmensa mayoría de los seres humanos, los desposeídos cada vez en mayor número merced á la centralización de la riqueza, no obtengamos la apropiación colectiva de todas las riquezas sociales, no habrá paz, no habrá tranquilidad y la libertad será un mito.

Triunfante el Socialismo, desaparecerán las guerras, ese azote que diezma y deshonor á la Humanidad, pues las guerras son provocadas por la clase capitalista, ansiosa de ampliar sus dominios y de crear mercados para colocar los productos de sus explotaciones.

Quienes consideran libres á los obreros dentro de la sociedad capitalistas desconocen la organización de esta sociedad. La libertad no puede existir en un régimen que precisamente la negación de ella.

De aquí se infiere que la Humanidad solamente será libre cuando se implante un régimen social que garantice á todos la parte de libertad que á todos corresponde. Y como ese régimen no puede ser otro que el régimen socialista, lógico es afirmar que la libertad triunfará cuando el Socialismo triunfe.

José Pérez.

EL HOMBRE Y LA MUJER

Su Esclavitud.—Desigualdad civil y económica

Podemos decir, en cierto modo que la sociedad actual es esclava de sí misma. Esclavo el hombre en el orden moral y económico, más esclava es aún la mujer, pues que, no solamente lo es en grado inferior, sino que es esclava del hombre mismo.

Mírese desde el punto de vista que se mire, esto es palpable en la sociedad presente. Si atendemos á la institución del matrimonio, á la familia, principio constitutivo de la sociedad, unión líberrima entre dos seres por mútuo amor, encontramos esclavitud en uno y en otro, en virtud de que, resintiéndose ese lazo, los libres contrayentes no son dueños de sí mismos, porque una ley les impide el divorcio formal; es decir, los condena á ser esclavos toda la vida.

La mujer es esclava del marido por su débil complexión, limitándose su deber á funciones puramente domésticas y á satisfacer necesidades sexuales, sin más atribuciones ni más derechos. De aquí que la paz del hogar la constituya, como principio, la subordinación del débil al más fuerte, principio absurdo é inconcebible que destruye la misma naturaleza libre del matrimonio basado en la igualdad.

¿Como andan los derechos en el orden civil, político y económico, tanto del hombre como de la mujer? Para el hombre hay mucho escrito, pero que nada le vala.

La desigualdad es la ley: desigualdad de derechos y de medios para adquirir esos derechos, desigualdad en la justicia y desigualdad en el derecho electoral. Se proclama la soberanía del pueblo y la libertad, y la soberanía es anonadada, y solo es libre el poderoso, el capitalista que tiene influencias y condiciones para ser elector y diputado. En una palabra siendo las leyes un producto de apresión de la sociedad presente, son nulos todos los derechos, y ridiculas todas las garantías, no siendo otra cosa las constituciones y las leyes que códigos de esclavitud y privilegios.

En el orden económico vamos á muchos hombres, la mayoría, que trabajan y dan la mitad de su vida sólo por tener derecho á su conservación, hallándose por esto imposibilitados de constituir familia como seres racionales, y reduciéndose ésta á una mera forma en que sólo procrear seres miserables y desgraciados para el porvenir. ¿Qué diremos de la mujer, cuando las leyes apenas le dan entrada en la sociedad, no ya con derechos escritos, como al hombre, sino en virtud de ciertas consideraciones utilitarias y convencionales?

Todas las leyes la colocan en condiciones de inferioridad al hombre. Se le niega la participación en la formación de las leyes, en la administración de los negocios públicos y hasta podríamos decir en la dirección de su propia vida, ahogando en ella de esta manera los instintos naturales y la actividad de sus facultades intelectuales, que tanto influirían en su felicidad.

Las condiciones económicas de la mujer con relación al pago de su trabajo, son, por el hecho de recibir aquella una instrucción inferior al hombre y no tener acceso á tantas profesiones, artes y oficios que pudiera desempeñar con tan buenos resultados como el hombre, de las más ínfima y miserable que pueda darse.

La burguesía, aprovechándose de esa inferioridad social y física, sujeta cada vez más á la mujer al yugo del capitalismo, estrujándola y sacándole hasta el último resto de sus fuerzas en pago de irrisorios salarios.

Y nada sería esto si los capitalistas, valiéndo-

dose de esta enorme fuerza de trabajo pésimamente retribuido, no hiciese frente y combatiera á la otra fuerza de trabajo (la del hombre), menos fácil de explotar.

Todo esto trae aparejadas consecuencias horrendas, que en vano son atribuidas á pasiones pervertidas y violentas. No siendo los salarios suficientes para vivir, busca la mujer recursos accesorios por medio ilícitos, y, seducida y abandonada á su desesperación y á su vergüenza, las consecuencias son el desencanto el infanticidio y el suicidio.

Esto es, aparte de otras muchas cosas, lo que forma el cuadro desigualitario que presenta la sociedad burguesa, que, no hallándose basada en la igualdad, necesariamente ha de mostrar la esclavitud en sus fases más claras.

Iguales el hombre y la mujer en naturaleza, iguales deben ser sus derechos y libertades, sin que nadie en la sociedad pueda impedirlo.

El hombre y la mujer tiene necesariamente que alcanzar el puesto que les corresponde dentro de la esfera del derecho, y eso es lo que el socialismo, diferenciándose de los partidos burgueses, trata de conseguir.

N. de S.

¡VICTORIA!

Nuestros correligionarios de Villanubla han triunfado.

La actitud resuelta en que se colocaron hizo ver á los patronos que no les era fácil someterlos, y al comprenderlo así desistieron de sus propósitos de no dar ocupación á los más significados en el Partido.

Dos concejales y dos individuos de la Directiva se han colocado en casa del patrono más acaudalado del pueblo, y el cual no forma parte de la Sociedad patronal; otros compañeros han entrado en casa de los labradores que no quisieron á aquéllos, y los demás trabajadores continúan con los otros.

Felicitemos á dichos correligionarios por su triunfo, sintiéndonos orgullosos de que pertenezcan á nuestro Partido compañeros de tanto temple y tanta firmeza.

Terminada su huelga, los correligionarios de Villanubla nos encargan demos las más expresivas gracias á todas las colectividades que votaron cantidades para ellos y á las que se disponían á hacerlo, manifestando de paso á las primeras que no les remitan los fondos votados por no tener necesidad de los mismos.

LA SITUACIÓN EN RUSIA

La última resolución del zar—la disolución de la Duma ó Asamblea de representantes—va á poner fin al imperio de la autocracia. No ya los socialistas y los elementos radicales de la burguesía rusa, sino hasta los elementos templados, pero que quieren vivir la vida moderna, van á levantarse contra el zarismo en virtud del acto insensato que acaba de realizar Nicolás II.

La Duma, lejos de someterse, se rebela, y desde Finlandia, adonde se ha trasladado, atizará el fuego de la revolución por todo el Imperio contra el absolutismo. Su consigna de que los ciudadanos no deben dar al zar ni dinero ni soldados, es el gran cuchillo que va á arrancar de raíz la existencia al despotismo ruso.

La revolución va á acabar de una vez con los horribles crímenes que aquél cometía, y á hacer de pueblo que tanto ha sufrido un valeroso adalid de las ideas emancipadoras.

OBRERO, ASOCIATE

Frecuentemente oímos lamentarse á muchos obreros de que de tal manera se van poniendo las cosas que la vida se hace poco menos que imposible.

Y á tal punto llegan sus lamentaciones que su espíritu decae visiblemente, impidiéndoles esta postración conocer los motivos ocasionales de su malestar.

Muchas son las causas que concurren á hacer difícilísima la vida del obrero: la elevación que han adquirido los precios de las subsistencias, la explotación inicua del propietario de fincas urbanas, la incapacidad de nuestros gobernantes, lo reducido del salario, en una palabra, la avaricia patronal; pero sobre todas estas causas la que pesa cual losa de plomo sobre su estrechez económica, es su falta de concepción de la idea de asociación.

Este es el mayor mal que azota á la clase trabajadora; el que produce mayores estragos; el que la hace arrastrar una vida de sufrimientos y miserias.

Reconocieran los obreros que lloran tan amargamente su suerte que no con lágrimas, sino con una acción concertada entre ellos mismos habrían de paliarse los efectos que produce el férreo régimen á que estamos sujetos, y los resultados serían verdaderamente positivos.

Es la asociación y sólo la asociación de los trabajadores la indicada á mitigar su angustiada situación y la que ha de darles el triunfo sobre la clase capitalista.

Sólo á la torpeza de aquellos que tienen cerrados sus cerebros á los principios societarios puede atribuirse la causa de su propio malestar. La burguesía jamás hará nada voluntariamente en obsequio á los productores; son los obreros los que tienen que laborar por cuenta propia y su yunque está en la asociación, desde donde pueden domeñar á los explotadores de todo linaje.

Precisa, pues, que los trabajadores que permanecen en el aislamiento ó forman en Sociedades creadas por sus mismos explotadores para mantenerlos en la sumisión, despierten sus dormidas inteligencias y se dispongan á luchar por su mejoramiento y redención.

El abaratamiento de las subsistencias, una mayor percepción en los salarios, la consideración en el trabajo por patronos y encargados y el deseo de vivir en habitaciones salubres y bien acondicionadas, sólo podrá conseguirlo la clase proletaria cuando se manifieste fuertemente unida.

Las clases directoras consagran todos sus afanes á hacer acopio de riquezas para disiparlas en placeres, sin preocuparles las miserias que dejan en pos de sí y los gobernantes y políticos salidos de esas clases y sus representantes en el Poder, no se cuidan de otra cosa sino de halagarlas, de rendirlas servilona pleitesía.

Ahí está ese pavoroso problema del hambre que se ha planteado en todas las regiones de España. ¿Qué han hecho para calmarlo nuestros gobernantes y políticos? Nada absolutamente. Impórtales más dilucidar floñeces en el Parlamento, dar rienda suelta á sus ambiciones y pasioncillas y jugar á los ministros; después de todo, ellos son las grandes bocas que se tragan al país y jamás convencerá un hambriento á un harto.

Pero no ocurriría así si los trabajadores llegaran á una inteligencia común, si se desarrollaran intensamente en ellos el principio de asociación.

Burla sangrienta es la que se hace del proletariado hambriento con las actitudes de los

personajes del teatro político; pero estas mismas ofensas que se le infieren hacen que renazcan en él el espíritu de conservación y se apreste á la defensa, y para esto ha de tener presente que su puesto está en las Sociedades de resistencia y en el Partido Socialista Obrero, que es el único partido que lucha con verdad por la desaparición de todos los males sociales.

¿Hasta cuando?

¿Habéis fijado vuestra atención alguna vez en el reino vegetal? Veréis como las plantas todas que lo adornan, toman su jugo de la madre tierra, ya en forma de carbonos, oxígenos, agua, ya de todos los gases que los son precisos para su nutrición y desarrollo. ¿Habéis visto como esos otros seres que comparten con nosotros el mundo que habitamos, y que se llaman irracionales encuentran su alimento en ese reino vegetal puesto á su alcance sin limitación ninguna, por la pródiga naturaleza que abre sus ubres repletas de todo lo que constituya la vida, para que esta no le falte á ninguno de los seres que se fecundizan? ¿Habéis visto las flores en un jardín ostentar en sus corolas esas gotas de rocío que tomaron por la noche después de un día de calor? ¿Como se esponjan á las caricias del astro rey cuando con sus rayos de fuego las acaricia?

¿Habéis visto como los tiernos animalitos de la creación saltan, corren y brincan de contentos después de haber saciado su apetito en las repletas mamas de sus madres, y que estas han ingerido de las mías de la tierra en forma de flores, espigas, frutos, etc. etc., ¿Habéis visto todo esto? ¿Lo habéis sentido? ¿Qué espectáculo más grandioso, más sublime! La creación renovándose, nadie le pone tasa, nadie le cobra tributo. Y, sin embargo, el ser por excelencia bello, para el que son las flores con sus perfumes, las aves con su canto, los animales con sus fuerzas, y todo lo creado para alegrar su vida y para su regalo, tiene que mendigar su misero sustento. El hombre, tiene que pagar tributo por su alimento á otro hombre, que sin más títulos que unas cuantas líneas escritas que le presenta este otro hombre, tiene que humillarse y recibir como de limosna eso que los animales y las plantas encuentran tan libremente.

¿Y si digéramos que esas cuantas líneas tienen la virtud de transformar las piedras en pan! Pero, no; esto tiene que hacerlo el trabajador: arrancar á la tierra sus productos, á las fieras sus pieles, á las aves sus plumas para que otro que no hace nada de esto, pero que se llama amo de todo, lo disfrute sin molestia ni trabajo alguno. ¿Hasta cuándo, héroes del trabajo, hasta cuándo ha de durar la explotación del hombre por el hombre? ¿Hasta cuándo ha de haber esas malditas clases que se disfrazan con multitud de uniformes y títulos para comer sin trabajar? ¿Hasta cuándo se tolerará que mientras unos se revientan produciendo, otros disfrutan y tiran todo lo que se produce sin saber los esfuerzos, los sacrificios que costó producirlo? Por eso, fijándonos en esta desigualdad irritante que existe, debemos de redoblar nuestros esfuerzos para que cuanto más antes desaparezca éste régimen de baldón para la familia humana, y reine lo antes posible otro de amor y de paz universal, que lleve por lema: *Uno para todos; todos para uno.*

M. González.

Trabajadores: Una Sociedad que no pueda vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

LOS ULTIMOS FANTASMAS

Una de las fatalidades de la Humanidad consiste en vivir condenada a luchar eternamente con fantasmas, ha escrito el más grande de los poetas franceses del siglo pasado.

Efectivamente, cada paso que los hombres pretendieron dar hacia el progreso, cada mejora que intentan implantar en la tierra, encuentra siempre por delante esos fantasmas á que alude Víctor Hugo.

Pero esos fantasmas no tienen carácter religioso solamente. En la época actual, han desaparecido casi por completo los espectros blancos ó luminosos que asustaban á las gentes tímidas, y ya nadie hace caso de los espectros morales denominados infierno y purgatorio.

Hoy halla la Humanidad en su carrera interminable, otros fantasmas encarnados en la forma social, que se oponen á su progreso, á su desarrollo hacia un estado mejor, más humano, más justo, más racional, más en armonía con el modo de ser de las cosas, más de acuerdo con las ideas redentoras que harán felices un día á los hombres. Esos fantasmas, llámause propiedad privada, patria, militarismo, magistratura.

¿Nos va en es algún día libres de ellos? Creemos que sí y que, al desaparecer esos modernos espectros, esos fantasmas contemporáneos, los últimos fantasmas, se verá la Humanidad libre completamente de esa fatalidad que pesa sobre ella y que la tiene condenada á luchar perpétua, eternamente, retrasando su marcha.

Heráclito.

¡ASI HAY MUCHOS!

Juan leyendo:

«Los esclavos eran encadenados y objeto de un trato brutal por parte de los propietarios, que podían matarlos impunemente.»

Pedro, interrumpiendo:

—¡Qué brutos eran entonces los trabajadores! Dejarse vender y comprar, encadenarlos, reventarlos trabajando. Ahora es otra cosa...

Juan.—Ahora, tú trabajas si hay quién te alquile, ó mejor dicho, compre la fuerza de tus brazos, que vendes por tantas horas al día.

Trabajas como un burro hasta enfermar, por temor al despido. Si no trabajas, no tienes qué comer. Oyes insultos sin chistar. ¿Es verdad todo eso?

Pedro.—Sí.

Juan.—Sin embargo, ahora hay libertad para asociarse, para hablar, escribir y luchar contra los modernos señores ¿Estás asociado?

Pedro.—No.

Juan.—Pues entonces ¿quiénes eran más brutos, los obreros de la antigüedad, sin personalidad jurídica, ó los que como tú sois esclavos por no querer ser libres?

Pedro, filosóficamente.—Los que como yo se dejan explotar impunemente; pero te prometo dejar de ser bruto.

Manuel Vigil.

PROPAGANDA INCESANTE

Todo socialista debe propagar constantemente las aspiraciones y la táctica del Partido. Unos pueden hacerlo de palabra, otros procurando que sus compañeros de trabajo lean libros y folletos que tratan de nuestras ideas, y todos difundien-

do lo más posible los semanarios ó diarios que defienden las doctrinas socialistas.

El hecho político que confirma nuestros asertos, el acto patronal que patentiza el antagonismo de intereses, el atropello de la autoridad que dá á conocer el carácter real de ésta, la parcialidad de los gobernantes que atestiguan su verdadero significado, el fracaso de los actos que revelan la falta de pensamiento ó de sentido de la realidad, deben ser los temas preferentes para convencer á los que aún no comulgan con nuestros principios, ó no admiten nuestros procedimientos.

Lo antes que se pueda debe dársele á la propaganda su complemento vital *la organización*.

Mejor ó peor se puede hacer la propaganda en todos los medios.

Y como para ser buen propagandista, la instrucción es precisa y la tolerancia necesaria, acostumbremosnos á oír con calma las opiniones de todos y aprendamos cuanto nuestros medios y nuestra capacidad nos permitan.

Con voluntad se da cima á todas las empresas; tengámosla para propagar nuestra idea, á toda hora, y veremos crecer considerablemente el Partido en cuyas filas militamos.

NUESTRA RELIGIÓN

Los hijos de la Revolución burguesa llegaron á un deísmo y á lo sumo como un chispazo al *culto de la razón* modelado en los antiguos ritos. En cuanto á nosotros si se nos preguntara si somos religiosos diríamos que sí, pero si se nos dijera con cual religión estamos conformes contestaríamos que con ninguna religión positiva é histórica sino con aquella que surge de la condición actual del mundo en que la solidaridad humana y el ansia redentora es mucho más potente que en ninguna otra edad. Mas tened presente que esa solidaridad de que hablo nada tiene que ver con los errores del espiritismo, ni esa redención nada tiene que ver con un Dios cuyo contenido real no es más que la naturaleza y el ideal de la Humanidad. Cada hombre forja su dios; si es rencoroso hace un dios de las venganzas, si entien la piedad hace el dios de las misericordias; y en todo lo mismo. Es lo que decía Empédocles, el filósofo griego: «Si los bueyes tuvieran dioses, sería un buey.»

J. Verdes-Montenegro.

LOS MERCADERES DEL TEMPLO

Vosotros vendéis el bautismo en el día del nacimiento;

Vosotros vendéis al pecador la inútil indulgencia;

Vosotros vendéis á los amantes el derecho de casarse;

Vosotros vendéis á los moribundos el derecho de agonizar;

Vosotros vendéis á los difuntos la misa funeraria;

Vosotros vendéis á los parientes el oficio de aniversario;

Vosotros vendéis oraciones, misas y comuniones;

Vosotros vendéis rosarios, cruces, bendiciones;

Nada es sagrado para vosotros, todo para vosotros es mercadería.

Y no se puede dar un paso en vuestra iglesia sin pagar para entrar, sin pagar para sentarse, sin pagar para rezar.

El altar es un Banco.

V. Hugo.

Movimiento Social

INTERIOR

MADRID.—Casi todos los Grupos socialistas formados en buen número de oficios para difundir el órgano central del Partido han aumentado la lista de sus afiliados, repartiendo, por lo mismo, mayor número de ejemplares de aquél.

El que no ha cesado de aumentar desde que se ha constituido es el de Canteros y Marmolistas.

Un nuevo Grupo se va á constituir: el de Bronceistas.

—La Sociedad de Colocadores de pavimentos de madera ha renovado su Directiva y acordado contribuir con 5 pesetas mensuales á la suscripción abierta por el Centro Obrero para contrarrestar en ocasiones dadas la campaña que los elementos burgueses realicen contra los concejales socialistas.

—El Grupo Femenino Socialista ha acordado protestar de la conducta observada por los concejales monárquicos en la sesión en que se trató del atentado de la calle Mayor con los representantes que el Municipio tiene el pueblo obrero.

—El domingo último, por la mañana, celebraron un mitin los obreros panaderos con objeto de ocuparse en varios asuntos de importancia para el oficio.

Presidió J. García y usaron de la palabra Salamanca, Ramos y Paz (A.), combatiendo el proceder del *trust* panadero y aconsejando que todos los operarios del ramo de panadería se unan para contrarrestar los abusos de los patronos.

Se acordó insistir en la petición de que se emplee un oficial por cada tres fanegas de harina que se elaboren y protestar de la rebaja de jornales que algunos fabricantes quieren efectuar.

Igualmente se resolvió que una Comisión visite al gobernador para exponerle los perjuicios que ocasiona el *trust* de fabricantes á los consumidores y á los obreros.

Al acto acudió extraordinaria concurrencia.

LA ARBOLEDA.—La Sociedad de Obreros de maniobras protesta del atropello cometido con la minoría socialista por los concejales monárquicos del Municipio de Madrid.

—La Juventud Socialista ha tomado, en otros acuerdos, el de constituir un grupo para adquirir acciones de *El Socialista* diario por medio de pequeñas cuotas semanales.

El último movimiento de afiliados de esta colectividad ha sido de 18 altas por 5 bajas.

TORTOSA.—Asimismo ha protestado la Agrupación Socialista en su última asamblea de lo hecho por los ediles monárquicos con los concejales socialistas de Madrid.

También ha renovado su Comité, debiendo dirigirse la correspondencia para el mismo á Ibo Figueras, calle Tras Purísima, 10.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Celebrará Junta General ordinaria, el domingo próximo, día 5 del que rige, á las doce de su mañana, en su nuevo local calle de la Merced, n.º 18; lo que hace público para conocimiento de sus asociados.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41